

Möglich ist, daß die von der Siebener-Kommission ausgesetzte Parole: die neue Arbeitsordnung ist nicht zu unterschreiben, den Unternehmern den Vorwand zu Auspeierungen auf dieser oder jener Grube gibt. Dann wären umfangreiche Sympathiestreiks die unausbleibliche Folge, und in wenigen Tagen stände von neuem das ganze Berggebiet in Flammen. Denn bei der ganz besonderen Eigenart der Verhältnisse im Bergbau ist ein lokaler Kampf nicht nur völlig aussichtslos, sondern auch undurchführbar. Die Führer wollen den Kampf auch diesmal nicht — es ist aber sehr leicht möglich, daß der Sturm abermals über sie hinwegbrausen wird, genau wie im Januar.

Ob ein neuer Kampf Erfolg verhieße? Ob er nicht ausschließlich im Interesse der Grubenmagnaten liegen würde, die ihn systematisch provozieren? Das sind Fragen für sich, die hier nicht erörtert werden können. Es gibt jedenfalls Situationen, wo die Last unerträglich geworden ist, wo der Druck nicht länger mehr geduldet werden kann, wo alles Rechnen und Berechnen, alles Kalkulieren und Studieren dahinschmelzen, wo aller düsteren Weisheit befragter Prophetenworte zum Trost das Proletariat dem Ruf der Ehre folgen muß — mag kommen, was da kommen will! Solche Situation war jetzt in Russland gegeben, in solcher Lage ist die Arbeiterschaft Österreichs. Ob die Spannung im Ruhrgebiet gleichfalls einen Grad erreicht hat, wo alles gewagt werden muß, weil alles auf dem Spiele steht; das wird die nächste Zukunft ergeben.

Soeben veröffentlicht der Bergbauliche Verein, die bekannte Unternehmerorganisation, eine Antwort auf die Eingabe der Siebener-Kommission an den Handelsminister. Widerlegt wird in dieser Antwort natürlich keine der Anklagen. Daß im übrigen an einen praktischen Erfolg der Eingaben an die Regierung nicht zu denken ist und daß kein Bergmann ernsthaft mehr auf Hilfe von dieser Seite hofft, versteht sich von selbst.

## Die Revolution in Russland.

Petersburg, 2. November. Infolge des Wachsendes der revolutionären Bewegung herrscht bei Hofe eine unbeschreibliche Verstreuung und Nervosität. Die Abreise des Fürsten Jowoslaw wird offen zugegeben. Man nimmt an, der Fürst habe sich ins Ausland begeben, um das Vermögen und die Güter der russischen Kaiserfamilie in Sicherheit zu bringen.

Peterhof, 3. November. Ein kaiserlicher Ullas betreffend den Erlass einer Amnestie ist unterzeichnet.

Petersburg, 4. November. Der kaiserliche Amnestie-Ullas enthält gewisse Kategorien politischer Verurteilter auf, die vollständig begnadigt werden. Bei anderen, zu schweren Strafen verurteilten Personen treten grobe Straferleichterungen ein. Für politische Vergehen tritt vollständige Begnadigung ein.

Petersburg, 5. November. Die Seher sind von dem heutigen Pressegesetz nicht befriedigt und verlangen die Abschaffung jeglicher Censur. Nur die Zeitungen, deren Redaktionen sich verpflichtet, revolutionäre Kritiken und Erklärungen zu veröffentlichen, sollen morgen erscheinen, die übrigen werden vollstreckt und die Druckereien demoliert. Augenblicklich ist die Lage schwankend, gearbeitet wird nur in der Druckerei des Ruh.

Petersburg, 8. November. Im Laufe der Nacht trafen neue Nachrichten von gegen die Juden gerichteten Angriffen ein. In Smolensk gelang es der energisch eingreifenden Selbstverwaltung Ausschreitungen zu verhüten. In Moskau am Don gleichen einige Straßen Trümmerhaufen, der neue Bazar ist niedergebrannt. Die Angriffe gegen die Juden dauern fort in Mariupol und Jusowka, ebenso in Kiew. Dort wurden Bomben auf die Kosaken geschießt. In Kiew wurden gestern 12 Personen getötet und 44 verwundet.

In Julliava drang die Volksmenge in das Gefängnis ein, wobei 38 Personen verwundet wurden. Auch in Uman lamen Unruhen vor, die Demonstranten forderten die Freilassung der wegen politischer Vergehen Verhafteten.

sie gehindert wäre, Unheil anzurichten. Und der Richter fragte sie, wer sie in diesen Zustand versetzt. Darauf gestand sie ihm, sie habe ihren Bräutigam, der am Kreuze gestorben, darum gebeten, daß er alle Schönheit von ihr nehme und sie ihm ähnlich machen möchte . . .

Gretel beneigte Daumen und Beigefinger an den Lippen und wandte gräßichvoll das Blatt, um weiterzulesen. Aber Pepi vermochte der Erzählung nicht zu folgen. Was gingen sie diese Dinge an! Das war alles so lange her, daß man nichts dabei fühlen konnte. Ach Gott! sie hatte ja wohl genug mit sich selber zu tun. Und war der Schmerz um vergangenes Glück und die Aussicht auf ein graues, erbärmliches Dasein nicht auch Martyrium genug? Hinter ihr lag eine Viertelstunde der Seligkeit, vor ihr aber nichts; sie würde ihre Arbeit tun, schlecht und recht, an Vergangenes denken, niemand Vorwürfe machen, sie würde die Dinge nehmen, wie sie waren, und schweigen . . .

Ach Gott! Wie langsam gingen die Stunden! Zehn war es fünf Uhr! Und erst um sieben konnte sie nach Hause.

Die Sonne sank; man merkte, daß es in den Herbst ging. Der Himmel über den Dächern war so blau und durchsichtig, wie er es schon lange nicht gewesen war. Die Dächer lagen in greller Beleuchtung da. Ach, die schönen Tage! Wie gut mußte es sein, in ruhigen Tälern fern der Stadt an einem rauschenden Wasser zu sitzen! Oder am Waldrand, wenn drüber über den Bergen die Sonne sank!

Und Pepi starnte sehnsüchtig in die Ferne, folgte dem Flug der Tauben, deren Gesieder im Sonnenglanze blieb, und ihre Sehnsucht stieg. Aber mit ihr kam ein Grauen und eine Angst vor sich selber. Ach, wer sich opfern könnte, wie die Heiligen es vermocht hatten, und wer Seligkeit dabei empfände wie sie! Für das, was man liebte, zu sterben, war wohl nicht schwer; aber zurückzustehen, verhöhnt und leidlich preisgegeben, das mußte ein jedes Menschenherz vernichten . . . wer nicht schön war und nicht reich und nicht mehr jung, der trug sein Martyrium, so gut wie die Heiligen, von denen die Bücher berichten . . .

— und am nämlichen Tage, als es in den Abend ging, errichteten sie ein großes Kreuz auf einer Anhöhe im Westen und kreuzigten sie. Sie aber lobte Gott und predigte vom Kreuze herab die drei Tage, die ihr noch zu leben vergönnt waren, so eindringlich, daß viele Tausende